

Los municipios, esenciales para el éxito de la Economía Circular

La Estrategia Local de Economía Circular es fundamental para alcanzar los objetivos europeos y mundiales de sostenibilidad. Esta es una de las conclusiones del Seminario Técnico, organizado por la FEMP y Ecoembes, en el que participaron expertos nacionales e internacionales y responsables de las Entidades Locales y del Gobierno de España de las áreas encargadas de los residuos y de las políticas contra el cambio climático. A juicio del Secretario General de la FEMP, Juan Ávila, los Gobiernos Locales son los que tienen más capacidad para mejorar la calidad vida de los ciudadanos por lo que es “esencial elaborar un documento con pautas concretas que se pueden llevar a cabo en el ámbito de la Economía Circular”.



F. Alonso

La Economía Circular triunfará sólo si se implementa desde los municipios con el apoyo y el compromiso de los Gobiernos Locales. Esta es la idea de partida que ha llevado a más de un centenar de expertos nacionales e internacionales, y a responsables técnicos y políticos locales, del Gobierno de España, y de la Comisión Europea a aportar sus propuestas y experiencias para la elaboración de una Estrategia Local de Economía Circular, el conjunto de pautas de actuación que acaben conduciendo nuestra gestión medioambiental hacia el residuo cero. El encuentro tuvo lugar en Madrid, los días 6 y 7 de marzo, en el seminario “Entidades Locales y Economía Circular”, organizado por la FEMP y Ecoembes.

El Secretario General de la FEMP, Juan Ávila, que intervino en el acto inaugural, considera que los Gobiernos Locales son los que tienen más capacidad para mejorar la calidad vida de los ciudadanos y que, en lo relativo a la elaboración

de una Estrategia específica para el ámbito local, “es fundamental trabajar para elaborar un documento con pautas concretas que se pueden llevar a cabo para que, cada vez, los ciudadanos usemos menos el concepto de residuo en sentido estricto”.

Ávila subraya la importancia del trabajo conjunto de todas las Administraciones y sostiene que la puesta en marcha de las líneas de trabajo que figuren en esa estrategia local exigirán unos recursos con los que ya cuentan los Gobiernos Locales, “que tienen más de 23.500 millones de euros en los bancos” que podrán utilizarse, también, para impulsar actuaciones de recogida y tratamiento de residuos, tal y como se ha planteado a efectos de uso del superávit al Ministerio de Hacienda.

Por su parte, el Director de Gestión Autonómica y Local de Ecoembes, Angel Hervella, apunta que “los municipios son

el entorno donde nacen las mejores soluciones sostenibles” y subraya los buenos resultados de la experiencia CircularLab que esta entidad está llevando adelante en Logroño, donde se están testando soluciones y desarrollos innovadores en materia de economía circular.

Para el Director General de Calidad y Evaluación Ambiental y Medio Natural del MAPAMA, Javier Cachón de Mesa, “es fundamental que las Entidades Locales se involucren en todo lo que tiene que ver con sostenibilidad medioambiental”, y añade que las actuaciones contempladas en las Estrategias de Economía Circular en los ámbitos Europeo y español son de aplicación urgente. “No se trata de tener mejor futuro, sino de tener futuro”, en lo que se refiere a sostenibilidad medioambiental y aseguró que “la economía del futuro será circular, o no será”.

El Alcalde de Cerro, Alfonso Villares, Presidente de la Comisión de Medio Ambiente de la FEMP, entiende que en cierta medida, la Economía Circular recuerda a las pautas seguidas por la población rural hace décadas, donde “no sobraba nada” y por ello propone la colaboración de Administraciones y empresas para poner en el mercado los mejores productos posibles, los que generen menos residuos porque, a su juicio, “una forma de que el planeta esté limpio es no poner en el mercado productos que lo ensucien”.





EL DESAFÍO DE LOS RESIDUOS

La Comisión Europea considera que el desarrollo de la economía circular representa una gran oportunidad para que España avance en materia de gestión de residuos. Así está reflejado en el primer informe de revisión de la aplicación de la normativa medioambiental europea en España, que fue presentado el pasado 8 de marzo por la Secretaria de Estado de Medio Ambiente, María García Rodríguez, y el Director General de Medio Ambiente de la Comisión Europea, Daniel Calleja.

El informe, que destaca fortalezas de España como nuestra rica biodiversidad o la eficiencia en la gestión de los proyectos LIFE, es un nuevo mecanismo de evaluación para dar un nuevo impulso al cumplimiento de la normativa europea en materia de medio ambiente, a la vez que constituye una herramienta de mejora al servicio de los Estados.

Los tres principales retos que debe afrontar España en la aplicación de la política y la legislación medioambientales de la UE son:

- ➔ Mejorar la gestión del agua, entre otras cosas completando el tratamiento de las aguas residuales urbanas
- ➔ Mejorar la gestión de los residuos y aprovechar el potencial de la economía circular
- ➔ Aumentar la fiscalidad medioambiental, así como reducir las subvenciones perjudiciales para el medio ambiente.

Juan Luis Ballesteros,

*Consejero Político de la Oficina
de la Comisión Europea en Madrid*



“La prioridad es que se aplique la legislación existente”

¿Cuál es la prioridad en el trabajo que usted realiza con relación a la economía circular?

Una prioridad es que se aplique la legislación existente. Cuando hablamos de Economía Circular estamos hablando de una etiqueta nueva sobre un concepto que es ya conocido con lo cual la concienciación a nivel local es fundamental. Los dos o tres aspectos que se pueden ganar, económico, medioambiental y social, y hemos visto también que el 75 ó el 80% de la legislación europea se aplica a nivel local, entonces sin los municipios, sin las ciudades no se puede hacer nada.

¿Y cuál debería ser la mía como ciudadano?

Cada vez se dispone de más información y el acceso a ella se ha mejorado muchísimo, entonces hay que priorizar lo que son los comportamientos, la concienciación en los comportamientos. Un punto fundamental, por ejemplo, es la separación de los residuos. El consumo también, el 20% de lo que se compra se tira. Son muchas pequeñas cosas que sí se pueden ir haciendo. El uso del agua, también. Muchos pequeños comportamientos del ciudadano son muy importantes. Y luego ser exigentes con las instituciones y con los partidos políticos. Formarse y actuar en consecuencia.

¿Qué destaca de la Agenda Urbana Europea?

Lo que pretende es poner a las ciudades en el centro de las políticas públicas. No sólo la Agenda Urbana, sino en general al papel de las ciudades a nivel europeo, se debe repensar. Y asociaciones como la FEMP, por ejemplo, que comparten buenas prácticas y hacen presión para que los proyectos políticos vayan en la dirección de las ciudades son muy importantes. Es fundamental implicarse.

Nicola Cerantola,
Director de Ecologing



“Hay que luchar contra el consumismo porque para ser felices no se necesita tanto”

¿Cuál es la prioridad en el trabajo que usted realiza con relación a la economía circular?

La prioridad es interpretar lo que es la Economía Circular desde una perspectiva incluso novedosa, ir ya pensando en una 2.0. Es decir, la Economía Circular ya se ha popularizado, pero es un concepto que no está bien determinado, estamos en una etapa clave para tratar de definirlo de la mejor manera posible. Mi trabajo en la educación o el emprendimiento trata de vislumbrar cuál es el futuro en esta materia y sobre todo cuál sería el mejor modelo.

¿Y cuál debería ser la mía como ciudadano?

Ser más consciente de lo que es nuestra forma de vivir y también diría, aunque creo que es un poco filosófico, por qué vivimos. En el fondo con la Economía Circular a veces nos olvidamos de que es importante entender que la gente consume porque realmente está satisfaciendo necesidades que se podrían satisfacer de otra manera. Se puede luchar contra el consumismo con educación y, sobre todo, con que la gente se dé cuenta de que la vida está hecha de otras cosas y de que para ser felices no se necesita tanto.

¿Recomienda algún proyecto concreto?

Dos. Uno es el de Ámsterdam, que es un barrio, un pueblito, que estaba contaminado y que ahora se está recuperando y es un centro de innovación. Y el segundo es el de NESI, que es una red de redes de nuevas economías, que creo que son muy importantes porque permiten rediseñar entre todos cuál es el nuevo paradigma económico en el que vamos a vivir.

Anita Ravlic,
Responsable de Economía Circular de París



“Es importante tener la posibilidad y la capacidad de cambiar los hábitos”

¿Cuál es la situación de París en Economía Circular?

Aún es pronto para hacer balances porque los trabajos los iniciamos en 2015 y el plan de acción lo tenemos desde julio del pasado año, pero sí podemos decir que tenemos mucha participación, mucho involucramiento de los actores e incluso de los funcionarios del Ayuntamiento. Entonces todo el mundo está muy implicado y con mucha voluntad.

¿En el trabajo que usted realiza cuál es su prioridad?

La prioridad es cambiar de cultura y tener experiencias que puedan demostrar que la Economía Circular es una forma sostenible, que puede crear valor y empleo y que es una manera de producir que tiene mucho sentido.

¿Y la prioridad de los ciudadanos cuál debería ser?

Los ciudadanos tenemos que cambiar muchos hábitos pero muchos ya lo están haciendo. Lo importante es que todo el mundo tenga la posibilidad y la capacidad de cambiar. Y soy optimista porque vemos que hay muchas iniciativas que son interesantes y muchas veces me dicen que la Economía Circular genera cosas positivas y que se habla mucho más de experiencias positivas, de futuro, y de cambios que en otras materias, como cuando se habla del cambio climático, por ejemplo.